

De puertas... a fuera

En una sociedad cada vez más globalizada como la nuestra, se hacen necesarios expertos capaces de comprender la realidad internacional y las relaciones entre países y organizaciones. Una demanda que pueden cubrir los graduados en Relaciones Internacionales.

Firma: Ana Llopis



El grado en Relaciones Internacionales es uno de los más novedosos de España.

Existen muchas teorías y definiciones de las Relaciones Internacionales, pero de una forma genérica, podemos decir que se trata de la disciplina que estudia las relaciones entre Estados y entre los Estados y otros organismos internacionales (ONG's, organizaciones internacionales o corporaciones internacionales). Y en este entramado, y más desde principios del siglo XX, siempre ha existido la figura de expertos encargados de regular y analizar este tipo de relaciones. Si antes eran los diplomáticos, hoy son los graduados en Relaciones Internacionales. Una disciplina en auge si tenemos en cuenta, la cantidad de organismos, países y todo tipo de protagonistas que conforman, hoy en día, las relaciones internacionales.

El Grado en Relaciones Internacionales reúne conocimientos de diferentes disciplinas: economía, derecho, política o seguridad internacional. Y es que su objetivo es crear profesionales polivalentes capaces de actuar tanto con organizaciones intergubernamentales y servicios exteriores del Estado, como con ONG's y cooperación internacional; o bien, que sean capaces de realizar tareas de comunicación internacional.

Plan de estudios

El Grado en Relaciones Internacionales consta de 240 ETCS, distribuidos en cuatro cursos. Asignaturas de ciencias políticas, derecho, economía, administración pública, sociología, estadística, geografía, seguridad y relaciones internacionales, demografía...forman parte del elenco del plan de estudios de este grado.

El resultado, que los alumnos adquieran destrezas para analizar y conocer: los sucesos y las tendencias de la sociedad internacional; los procesos demográficos y evolución de la opinión pública en el contexto mundial; los fundamentos de las economías nacionales e internacionales; las relaciones culturales y comunicativas y su impacto en el proceso de globalización; los conflictos internacionales atendiendo a sus causas, las formas de desarrollo y efectos; las relaciones internacionales de cooperación y seguridad en la eficacia de las políticas de desarrollo y de defensa adoptadas en el sistema internacional; los principales actores de las áreas regionales; el derecho público, protección de derechos humanos y de género; y los procedimientos internacionales de solución pacífica de controversias, entre otras materias.

Salidas profesionales

Son muchas e interesantes las salidas profesionales a las que pueden optar los graduados en Relaciones Internacionales. Una de las opciones es llegar a ser un empleado de Organizaciones Intergubernamentales o del Servicio Exterior del Estado. En esta vertiente, un graduado en Relaciones Internacionales podría llegar a

La carrera al desnudo

- **Área:** Ciencias Sociales y Jurídicas.
- **Tipo de enseñanza:** Título Oficial de Grado en Relaciones Internacionales.
- **Carga lectiva:** Se compone de cuatro cursos en los que se imparten: 60 ECTS de formación básica; 114 ECTS obligatorios; 54 ECTS optativos (de los que 18 corresponden a prácticas externas) y 12 ECTS de trabajo de fin de grado.

■ **Acceso:** Al Grado de Relaciones Internacionales se accede con el Bachillerato y la Prueba de Acceso a la Universidad. En caso de que la demanda de plazas sea superior al número ofertado, en la adjudicación, se tendrá en cuenta la nota obtenida en la Prueba de Acceso, sumándole, en su caso, la ponderación para este grado obtenida en la Fase Específica.

■ **Dónde se imparte:** El Grado de Relaciones Internacionales es uno de los más novedosos del país. De hecho, únicamente se imparte en la universidad pública Complutense de Madrid. Aunque se puede estudiar también en las universidades privadas: Antonio de Nebrija, Europea de Madrid y Pontificia Comillas, con un doble grado.

ser: funcionario de los órganos y agencias de proyección exterior de las Administraciones Autonómicas y Locales; administrador superior de la Unión Europea; funcionario de Organizaciones Intergubernamentales de carácter regional o mundial; consultor de política internacional o asesor de asuntos internacionales.

Del mismo modo, con este grado se puede optar a trabajar para Organizaciones Internacionales no Gubernamentales o en materia de cooperación internacional con puestos como los de: director de ONGs internacionales; coordinador de programas internacionales de cooperación; gestor de proyectos y programas internacionales; técnico en cooperación internacional; coordinador internacional de voluntariado o cooperante internacional.

Pero este grado es interesante, también, para aquellas personas con vocación periodística. Ya que, con estos estudios, uno puede dedicarse a las profesiones de: analista de servicios de información e inteligencia del Estado; corresponsal internacional o de guerra; periodista especializado en información internacional o responsable de comunicación de organizaciones intergubernamentales, no gubernamentales o de empresas transnacionales.

Por último, los graduados en Relaciones Internacionales pueden dedicarse a la docencia; tanto de enseñanza reglada universitaria como no universitaria.

Doble grado: Relaciones Internacionales-Traducción e Interpretación

Existe en España una propuesta de doble grado en esta materia. Se trata del Doble Grado en Relaciones Internacionales y Traducción e Interpretación, estrenado el pasado curso por la Universidad Pontificia

Comillas de Madrid. Un título que, según esta Universidad, «responde a las necesidades actuales y de futuro de nuestra sociedad globalizada que requiere una elite profesional capaz de analizar, diseñar estrategias y tomar decisiones en el campo internacional, con una excelente preparación específica en las áreas de estudios internacionales, lingüísticas y humanísticas».

Se trata de dos carreras de grado de cuatro años cada una, que combinadas, se cursan conjuntamente en cinco, con un nivel de docencia y esfuerzo y trabajo, por parte del alumno, por encima de la media.

En este caso, el Grado en Relaciones Internacionales, se realiza en español e inglés. Este grado es impartido por el profesorado de tres Facultades (Ciencias Humanas y Sociales, Derecho-ICADE y Ciencias Económicas y Empresariales-ICADE), pero sólo se puede cursar en combinación con el Grado en Traducción e Interpretación.

El Grado en Traducción e Interpretación proporciona una práctica, al más alto nivel, de al menos dos idiomas extranjeros, además de los recursos de mediación intercultural y las habilidades de comunicación interpersonal requeridos a profesionales supranacionales. ✨

El objetivo de este grado es crear profesionales polivalentes y multidisciplinares.



RAFAEL CALDUCH CERVERA, COORDINADOR DEL GRADO DE RELACIONES INTERNACIONALES DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID

“El curso 2010-2011 se aumentarán las plazas”

Cuándo y cómo surge la idea de ofrecer este novedoso Grado de Relaciones Internacionales en su Universidad?

—La idea de alcanzar el reconocimiento de las relaciones internacionales como un área científica y académica diferenciada, se encuentra en los orígenes de la propia Facultad de CC. Políticas de la Universidad Complutense de Madrid, donde se creó la especialidad de Estudios Internacionales y el departamento del mismo nombre dirigido por el profesor Antonio Truyol Serra, primer catedrático de Derecho Internacional Público y

Relaciones Internacionales, que hubo en España y maestro de la primera generación de especialistas y profesores de Relaciones Internacionales en este país.

No obstante, y hasta la creación del presente Grado, las vinculaciones académicas primero con la disciplina de Derecho Internacional Público, y más tarde con la de Ciencia Política, dificultaron la creación de una Licenciatura de Relaciones Internacionales.

Ahora se trataba de homologar los estudios internacionales, y en concreto los de Relaciones Internacionales, a las condiciones imperantes en la mayoría de las universidades

europeas y americanas mediante la creación de este Grado en el marco del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES).

—Son la primera universidad pública de España en ofrecer esta disciplina, ¿cuál ha sido la respuesta del alumnado?

—Como era previsible, la demanda para cursar este

nuevo Grado de Relaciones Internacionales superó con creces la oferta de 100 plazas que realizó la Universidad Complutense, lo que terminó ocasionando que la nota de acceso fuese superior a 7 puntos.

Para el curso 2010-2011 se va a aumentar la oferta de plazas aunque, probablemente, seguirá siendo menor que el número de alumnos que soliciten cursar este Grado.

—¿Qué objetivos persigue este grado?

—El principal objetivo del Grado es dotar a los estudiantes que lo cursen de las competencias intelectuales, las capacidades profesionales y las habilidades personales para poder desempeñar las crecientes necesidades de la sociedad, las empresas y la Administración del Estado (Central y Autonómica) de especialistas en el análisis de los problemas que se generan en la sociedad internacional así como para intervenir, individualmente o en equipos multidisciplinares, en el desarrollo de las estrategias y actuaciones que contribuyan a aliviarlos o resolverlos.

—¿Cuál es el perfil de los alumnos?

—El perfil de los alumnos está abierto a todos aquellos estudiantes que tengan una base de conocimientos en ciencias sociales adquirida durante los estudios de enseñanza media junto con el dominio del inglés y, naturalmente, un interés por las cuestiones internacionales como perspectiva para su futura realización profesional y personal.



Rafael Calduch es catedrático y director del departamento de Estudios Internacionales de la UCM.

Fachada de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid.

—¿Qué dificultades pueden encontrarse los estudiantes?

—La principal dificultad que van a tener que enfrentar para acceder al Grado es, como he señalado, la elevada nota de acceso que deberán alcanzar.

En su participación como estudiantes tendrán que demostrar un buen dominio del inglés y, preferiblemente una segunda lengua extranjera, para poder aprovechar al máximo las oportunidades de formación que les brindarán los estudios del Grado.

Al finalizar los estudios de 4º Curso deberán demostrar el nivel alcanzado en sus competencias, capacidades y habilidades con un trabajo de fin de Grado.

—¿Qué clase de prácticas realizan los alumnos?

—Está previsto que los alumnos puedan realizar prácticas en entidades públicas o privadas, grupos de investigación, etc. durante el segundo semestre de 4º Curso por un total de 18 créditos ECTS.

Sin embargo, tales prácticas tienen carácter optativo para facilitar que los alumnos puedan elegir entre reforzar su proyección profesional al concluir los estudios o, alternativamente, ampliar sus conocimientos académicos en el estudio de determinadas áreas regionales (Unión Europea; América Latina, Estados Unidos; mundo Árabe; etc.)

—¿Con qué salidas profesionales cuentan los graduados de Relaciones Internacionales?



—Durante la elaboración de la propuesta del Grado que se presentó para su aprobación por la Universidad y la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA), se logró identificar 21 actividades profesionales directamente relacionadas con la formación y capacitación de los estudiantes del Grado de Relaciones Internacionales. Estas salidas profesionales se corresponden con cuatro categorías generales: Organizaciones intergubernamentales y servicio exterior del Estado (diplomáticos; funcionarios internacionales; Administradores de la UE; etc.); Docencia e investigación (Profesores de Universidad e Investigadores); Información y comunicación internacionales (analistas de información e inteligencia para el Estado o empresas multinacionales; consultores internacionales; corresponsales internacionales; responsables de comunicación internacional de organizaciones o empresas, etc.); Organizaciones no gubernamentales y cooperación internacional (directores de ONGs internacionales; directores o evaluadores de programas internacionales

de cooperación; cooperantes internacionales; etc.).

—¿Son buenas las perspectivas profesionales?

—Sin ningún género de dudas, estas salidas profesionales se irán ampliando en el futuro próximo porque la demanda de internacionalistas, no sólo en España, sino en el resto de Europa se irá incrementando con los cambios que impone la globalización.

No obstante, en la medida en que España ha llegado más tarde al proceso de internacionalización que otros países europeos, las oportunidades profesionales para los internacionalistas están comenzando a abrirse de un modo un poco más lento. A cambio, se puede afirmar que las necesidades de especialistas en los temas internacionales son mucho mayores que en esos otros países.

Es seguro que durante la próxima década, la oferta de trabajo para los internacionalistas estará en expansión en nuestro país, lo que resulta especialmente importante considerando la escasez de oportunidades que ofrece el mercado laboral a los jóvenes.

JOSÉ MANUEL SAENZ, JEFE DE ESTUDIOS DEL DOBLE GRADO EN RELACIONES INTERNACIONALES Y TRADUCCIÓN E INTERPRETACIÓN DE LA U. PONTIFICIA COMILLAS

“Las expectativas profesionales en estos momentos son excepcionales”

Cuándo y cómo surge la idea de ofrecer el Grado de Relaciones Internacionales en su Universidad?

—El hecho de que en España no se pudiera en el pasado ofrecer Relaciones Internacionales como licenciatura suponía una situación anómala y contrastaba con la inmensa mayoría de los países de la Unión Europea, y desde luego del mundo anglosajón, donde Relaciones Internacionales es un área de estudio con muchísimo prestigio y arraigo en la formación universitaria de grado.

Cuando la reforma estructural conocida como proceso de Bolonia abrió la posibilidad de que las universidades ofrecieran títulos de forma más flexible, en Comillas tuvimos claro que Relaciones Internacionales debía no sólo figurar en la lista de títulos de grado de nuestra casa sino que debía ocupar un lugar importante. Y es que España es un actor de creciente relevancia en la escena internacional, tanto a nivel económico como político, y necesitamos en nuestro país profesionales altamente cualificados en este campo.

—¿Qué objetivos persigue este grado?

—Formamos a profesionales altamente cualificados capaces de comprender y analizar la realidad internacional y de convertirse en los policy makers del futuro. Para ello, nuestro plan de estudios propone una formación sólida, intensa y pluridisciplinar en las subáreas



José Manuel Saenz, jefe de estudios del doble grado impartido en la Universidad Pontificia Comillas.

—Son la única Universidad de España en la que este grado se estudia conjuntamente con el de Traducción e Interpretación, ¿qué aporta esta unión de disciplinas?

—Trabajar en el ámbito de las relaciones internacionales requiere naturalmente dominar sus contenidos, es decir, Política internacional, Economía internacio-

que componen las relaciones internacionales. Un tercio de las asignaturas se imparten en inglés. También queremos que nuestros alumnos vivan las relaciones internacionales en primera persona. Para ello, el segundo curso se realiza, enteramente y de forma obligatoria, en el extranjero anglosajón en una de nuestras universidades socias entre las que figuran instituciones tan prestigiosas como George Washington University, American University, McGill University, Australian National University y City University of Hong Kong. En los últimos dos cursos se realizan prácticas obligatorias en España o en el extranjero que acercan a los alumnos a lo que será su realidad profesional.

nal, Derecho internacional, Seguridad internacional y estudios regionales. Estos conocimientos los aporta el grado en Relaciones Internacionales. Sin embargo, nadie se puede imaginar a un diplomático, un directivo de una empresa multinacional, un funcionario de una organización internacional que no domine varios idiomas extranjeros ya que son sus herramientas de trabajo. El grado en Traducción e Interpretación, área en el que Comillas tiene una reconocida trayectoria, aporta al perfil profesional de nuestros egresados la capacidad de comunicación al más alto nivel en al menos dos idiomas extranjeros, en muchos casos en tres. Entendemos que ambas

vertientes de la formación son complementarias e imprescindibles para que los egresados sean internacionalmente competitivos. Por eso, Comillas no ofrece el grado en Relaciones Internacionales de forma individual.

—**¿Cuál es el perfil de los alumnos?**

—Los candidatos que se presentan a las pruebas de admisión suelen tener una inquietud por lo que está pasando en el mundo. Están al tanto de la actualidad internacional. Este interés suele coincidir con una formación previa muy sólida en inglés y, en muchos casos, en un segundo idioma extranjero. Es gente despierta, curiosa, activa, con ganas de trabajar y aprender mucho en los cinco años que dura la doble titulación.

—**¿Qué dificultades pueden encontrarse los estudiantes?**

—Una doble titulación requiere del estudiante un importante esfuerzo adicional en términos de tiempo que dedica a los estudios. En vez de 60 créditos ECTS anuales tenemos cerca de 80 que se traduce en un 30 por 100 más de clases, de trabajos en grupo, de presentaciones, de estudio individual,

etc. Para que no haya sorpresas intentamos dejar muy claro lo que espera a los candidatos. Estando dispuestos a trabajar de forma intensa y constante, nadie debería tener mayores dificultades para acabar los estudios con éxito.

«Formamos a profesionales altamente cualificados, capaces de comprender y analizar la realidad internacional»

—**¿Con qué salidas profesionales cuentan los graduados de Relaciones Internacionales?**

—Las salidas son amplias y variadas. La que primero suele venirnos a la mente es la carrera diplomática a la que se accede por oposiciones. No existe en España en estos momentos mejor preparación para estas oposiciones que el estudio de Relaciones Internacionales, combinado con una muy sólida formación en varios idiomas extranjeros. Basta comparar los temarios para las oposiciones con el plan de estudios del doble

grado para darse cuenta de ello. Aparte de la profesión del diplomático, está el trabajo en el entorno de los demás actores internacionales, por ejemplo, en organizaciones internacionales como la Unión Europea, las diferentes agencias

de Naciones Unidas y muchas otras; en el ámbito de relaciones internacionales y externas de empresas multinacionales; en organizaciones no gubernamentales de proyección internacional; en corporaciones de medios de comunicación; en las representaciones extranjeras de entidades subestatales como comunidades autónomas; en el entorno de la consultoría internacional y muchos más.

—**Por último, ¿son buenas las perspectivas profesionales?**

—Tenemos en España mucha necesidad de profesionales bien formados y competentes en Relaciones Internacionales, precisamente debido a que no existía en nuestro país una formación de grado. Tenemos camino que recorrer y, por tanto, también espacio que ocupar. Yo diría que las expectativas profesionales en estos momentos son excelentes, partiendo del supuesto que la formación que recibe el alumno a lo largo de los estudios, curse donde curse sus estudios, también sea de alto nivel.

Edificio ICADE de la Universidad Pontificia Comillas.

